
 

证券代码：601969         证券简称：海南矿业       公告编号：2022-040 

 海南矿业股份有限公司 

 关于 2021 年度业绩说明会召开情况公告  
 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈

述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。 

 

海南矿业股份有限公司（以下简称“公司”）于 2022 年 5 月 13 日上午

10:00-11:30 在 上 海 证 券 交 易 所 上 证 路 演 中 心

（http://roadshow.sseinfo.com/）以视频直播和网络互动方式召开公司 2021

年度业绩说明会。现将说明会相关情况公告如下： 

 

一、本次业绩说明会召开情况 

2022 年 5 月 6 日，公司在上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）及指定

信息披露媒体披露了《海南矿业股份有限公司关于召开 2021 年度业绩说明会的

公告》（公告编号：2022-039）。 

2022 年 5 月 13 日，公司董事长刘明东先生、独立董事李进华先生、总裁

郭风芳先生、联席总裁滕磊先生、副总裁兼董事会秘书何婧女士、财务总监朱彤

先生出席了本次业绩说明会，与投资者进行互动交流和沟通，就投资者关注的问

题在信息披露允许的范围内进行了回答。 

二、投资者提出的主要问题及公司回复情况 

1、公司油气业务主要分布在哪些区域？ 

回答：公司通过控股子公司洛克石油从事油气勘探开发业务，洛克石油总部

位于澳大利亚，是一家具有近 20 年油气作业经验的领先的独立上游油气勘探开

发公司，主要开发项目位于中国渤海、中国北部湾、中国四川、马来西亚和澳大

利亚。 

2、请问公司主营业务主要有哪些？ 

回答：公司聚焦于铁矿石和油气这两大资源类产业的经营，主要包括铁矿石

采选、加工及销售业务，大宗商品贸易及加工业务，并通过控股子公司洛克石油



 

从事油气勘探、评价和开发、生产的上游全周期业务。 

公司铁矿石的开采以地采为主、露采为辅，主要产品为块矿和铁精粉，主要

用途系提供给钢铁企业冶炼成生铁和钢材。洛克石油主要通过与其他石油公司，

包括大型国家石油公司合作的方式开展油气勘探、评价及开发业务，并按照约定

的权益比例分摊成本和计算收益。 

3、根据公司年报及董秘介绍，“2022 年公司重点工作：1 夯实主业；2 继

续推进重点项目建设；3 持续完善组织进化和激励机制；4 优化融资结构；5 加

强投资并购；6 推动全球化布局。”1）请介绍当前氢氧化锂项目进展情况，能否

于上半年前拿到相关指标并开工建设？2）当前锂矿投资或相关矿企的并购情

况，是否有些许进展，当前犹豫不前、左右不定的原因？3）当前战投引入情况，

是否有进展？4）今年是否有新一轮融资，打算如何优化融资结构？ 

回答：公司 2 万吨氢氧化锂项目（一期）目前还未正式开工建设。公司仍在

密切与地方政府沟通土地出让事项，在土地出让后尽快完成前期审批手续并正式

开工。公司会根据项目进展及时履行信息披露义务。 

公司于 2021 年制定了“十四五”战略规划纲要，并正在持续推进战略规划落

地。公司聚焦资源和能源领域的投资并购，重点关注能实现长周期成长的包括锂

矿在内的新能源上游资源、优质的有色金属资源和天然气项目。公司一直密切关

注如中国四川、澳洲、南美洲等具有锂资源禀赋优势区域的优质项目，但截至目

前由于项目估值、风险因素考量等原因尚无确定的并购计划。 

公司目前尚未有进行引入符合监管认定标准的战略投资者的相关工作。 

公司已把优化融资结构列为 2022 年重点工作之一。公司将充分利用资本市

场融资功能，择机进行非公开发行股票等直接融资以募集主业发展和并购资金；

进一步拓宽债权融资渠道，采取多元融资模式，在稳定信贷规模的基础上，持续

优化融资成本；利用星之海基金管理公司加快推进资源产业基金的设立，积极寻

找 LP，加快落实配套投资项目。 

4、公司是否重视内控合规，公司治理效率如何？ 

回答：公司不断加强内控管理，优化多项工作机制，推进公司规范、合规运

营。公司持续优化三会运作流程，强化对控股股东及董监高等关键少数的合规培

训；提升信息披露质量，上交所年度信息披露评级等级提升至 B 级；2021 年，



 

公司修订了关联交易管理制度、合同管理办法等内部管理制度并组织了多场宣贯

培训；同时，强化了对子公司的运营管理和监督，并重点对造价审计、全过程工

程管理审计、内控及专项审计等方面加强管控，督促各单位限期对内控独立测试

发现的控制缺陷点进行落实整改。 

5、公司能耗控制情况如何，是否符合能耗双控标准？ 

回答：公司全面贯彻 ESG 发展理念，积极践行绿色发展国家战略，在生产

经营中重视节能减排。报告期内，公司能源消费总量 3.16 万吨标煤,选矿单位矿

石综合能耗为 2.42 千克标煤/吨，完成了海南省发改委下达的能耗总量和能效水

平“双控”目标（能源消费总量 3.744 万吨标煤,选矿单位矿石综合能耗 2.88 千克

标煤/吨）。 

公司通过回收废钢、废铁、废胶带等举措对固废进行二次利用，减少垃圾产

生量，实现固废资源化。欣达实业的砂石料厂全年处理石碌铁矿分公司的废石废

渣 61.5 万吨，全年生产销售机制砂石 50.5 万吨。 

6、请问公司治理情况如何？ 

回答：目前公司的治理结构符合公司的发展及监管机构的要求，我们将继续

根据《中华人民共和国公司法》、《中华人民共和国证券法》、《上市公司治理

准则》等有关法律法规以及《公司章程》的要求，不断健全完善公司治理结构和

公司内部控制体系，切实保障了公司和股东的合法权益。 

7、请问公司 2021 年经营业绩情况如何？ 

回答：报告期内，公司实现营业收入 41.19 亿元，同比增加 49.04%；归属

于上市公司股东的净利润 8.74 亿元，同比增加 513.55%；基本每股收益为 0.44

元/股，同比增加 528.57%。公司资产总额为 108.99 亿元，较上年期末增加

27.95%。 

8、星之海新材料公司落地进程怎么样？环评是否被拒？ 

回答：公司 2 万吨氢氧化锂（一期）项目总投预算已于 2021 年 9 月获公司

股东大会审议通过，报告期内已完成与海南省东方市政府框架合作协议签署、项

目管理运营团队组建、工艺流程和总布局图设计等工作。公司将继续密切与地方

政府沟通土地出让事项，在土地出让后尽快完成前期审批手续并正式开工，目前

尚未正式开始环评审批手续。 



 

9、关注到公司此次非公开发行已完成，募投项目推进情况如何？ 

回答：报告期内，公司非公开发行股票申请取得证监会核准，并快速高效完

成了发行，募集资金总额 7.57 亿元，优化了公司股权结构，为主业发展提供了

资金保障。此次募投项目共有两个，其一“石碌铁矿-120m～-360m 中段采矿工

程建设项目”，2021 年共施工 2520m，完成年计划 112%；其二“石碌铁矿石

悬浮磁化焙烧技术改造项目”，已完成各项前期审批手续，并于 2021 年 11 月

27 日正式动工，项目达产后，公司铁精粉品位将从原来的 62.5%左右提高到 65%

以上。 

10、公司 2022 年经营计划如何？ 

回答：公司坚持以资源产业为发展核心，立足海南发展机会，通过产业运营

与产业投资双轮驱动，致力成为一家“以战略性资源为核心，具有国际影响力的

产业投资发展集团”。2022 年，在铁矿石采选加工及销售业务方面，继续深化“高

效率、低成本、系统稳定”的生产运行模式，通过提高采矿技术水平，稳定矿石

产品质量，提升产率和回收率，实现长周期全面达产达效，全年力争实现成品矿

产量 300 万吨以上；油气业务方面，确保各油气田产量和运营的稳定，加快推

进八角场脱烃处理厂建设和液态天然气计划，通过对外投资并购扩充洛克油气储

量和生产能力，全年力争实现油气产量 542 万桶当量。 

11、请问：1）股价持续走低长达半年之久，管理层更应该充分的披露公司

经营情况，让投资者更多了解公司经营现状，而不是遮遮掩掩、配合市场打压

股价；2）股票投资收益来源于股票股利与资本利得，鉴于当前公司股价持续走

低，管理层缺乏维持股价稳定的能力，且公司管理层曾公开表明当前时点缺乏

优质投资项目及资本运作机会，所以在当前账面现金流充沛的情况下，建议公

司回购股份，稳定股价。公司正常经营，但市值半年时间蒸发 75%，A 股罕见！ 

回答：公司重视投资者关系管理，在合规的前提下将持续加强和投资者的充

分沟通与交流。公司目前正处在落地十四五战略规划，产业转型的关键时期，需

要大量资金投入产业运营和产业投资。公司也会坦诚接受和充分考虑投资者对公

司经营发展的合理建议。 

12、公司 2021 年有哪些科技创新成果和应用？ 

回答：公司与中国工程院蔡美峰院士团队建立了院士工作站，持续帮助公司



 

技术研发和创新，报告期内成功开展了《海砂矿中铁和钛综合回收技术研究》，

积极推动了《石碌铁矿地下开采覆盖层泥石流灾害危险性分析及控制》项目研究

等工作。此外，公司进行了现场混装乳化炸药车装药攻关试验研究，解决了炸药

堵管、滑药、掉药等问题；还进行了跳汰产线矿浆预先抛尾工艺研究，项目实施

有利于提高资源利用率、选矿系统处理能力及稳定生产指标。报告期内，公司共

下达科研计划 36 项，实施 31 项，完成 27 项；新增申报受理专利 5 项，新增授

权专利 5 项，其中发明专利 4 项，实用新型 1 项。 

13、请问公司应对双碳政策要求有什么举措？ 

回答：为践行“绿色发展、持续成长”的发展理念，公司将“绿色转型”可持续

性发展路线作为十四五战略规划中重点发展模式之一，规范制度、完善体系，确

保“双碳”工作有据可依。 

2021 年，石碌铁矿分公司根据《碳排放管理办法》（试行）规范了碳排放

数据填报、审核、核查、碳交易、履约、环评报批等管理工作，并建立《能源管

理办法》，将能源管理纳入全员经济责任制考核，并按月进行考核。子公司洛克

石油制定了 2050 年实现温室气体净零排放的目标，并修编了环保管理文件增加

温室气体排放管理相关内容。 

公司通过并购四川八角场天然气田，扩大了公司天然气业务占比，提高了能

源利用效率和清洁能源利用比例。 

14、请简单介绍公司收购八角场气田以后的运营情况？ 

回答：2021 年 5 月，公司通过洛克石油收购取得了位于四川八角场致密气

田 100%作业权，在正式接管后快速展开了高效整合，并于 2021 年下半年成功

开发两口高产井，其中 J71-1 井投产运营后创出最高瞬产 45 万立方米/天的历史

水平，该气田日产量由 86 万立方米提高至 130 万立方米。 

15、2021 年大宗商品涨价明显，公司铁矿石和油气业务的销售定价机制如

何？ 

回答：报告期内，公司管理层及时调整适应市场价格走势的铁矿石销售定价

机制和策略，更加灵活、及时地调整市场报价，最大限度地紧贴 PB 块、普氏铁

矿石指数的走势，充分抓住了报告期内大宗商品顺周期的价格红利。洛克石油原

油售价贴合布伦特原油价格，公司天然气业务目前主要分布在中国四川，国内天



 

然气价格目前实行政府限价，相对比较稳定。 

16、海南矿业二级市场股价从 25 元跌到 6 元，纵然与宏观环境、政策等相

关，但也与两大股东竞相减持有直接关系请问是什么原因促使两大股东这么不

看好海矿？还是另有目的？不要说优化股权结构，如果可以这么说，那所有上

市公司的减持都可以寻找美丽的借口。 

回答：根据相关股东所披露的减持计划中对于减持目的的表述，复星集团的

减持目的系进一步优化上市公司股权结构，海钢集团的减持目的系根据自身资金

需求。公司控股股东和第二大股东长期以在资金、战略、产业布局、对外合作等

多方面对公司的经营给与了大量支持。我们相信两大股东仍然会一如既往地支持

公司的未来发展。 

17、公司业绩实现增长率的主要原因？ 

回答：2021 年，公司积极把握铁矿石、油气等大宗商品周期整体上行的有

利机遇，及时关注市场行情、调整产品结构，合理编排生产计划并不断提升生产

系统精细化管理水平，适时、适度地调增产品销售价格，实现了公司本期销售收

入和利润的上升。 

同时，公司之控股子公司洛克石油于 2021 年 5 月收购四川八角场天然气田，

进一步提升公司盈利能力。此外，公司 2021 年度二级市场股票投资公允价值上

升为公司利润增长做出了一定贡献。 

18、请问公司 2021 年铁矿石和油气产量分别是多少？ 

回答：2021 年，公司实现原矿产量 601.85 万吨，其中地采产量 456.45 万

吨；实现成品矿产量 296.71 万吨，其中块矿产量 192.48 万吨，铁精粉产量 104.23

万吨。2021年，公司实现油气产量 437.04 万桶当量，其中八角场气田贡献 151.25

万桶当量。 

19、请问星之海新材料公司如若不能在海南建厂投产是否有替代计划？还

有请介绍下大宗事业部在第一季度的经营情况以及应收和未来规划？ 

回答：结合星之海新材料项目的产业经营模式，在海南岛内实施能充分享受

海南自贸港的航运便利和税收优惠政策，公司目前正在积极推进该项目在海南落

地。大宗事业部目前主要经营混配矿业务和国际贸易业务，2022 年将继续围绕

拓展下游客户，充分利用自贸港贸易优势拓展大宗贸易品种和规模等经营目标开



 

展工作，具体的经营数据以公司定期报告为准。 

20、公司坐拥海南自贸港，2022 年开展海外首单铁矿石大宗商品交易，请

问会向其他资源延伸采购吗？ 

回答：公司“十四五”战略规划纲要明确公司的战略愿景为：坚持以资源产业

为发展核心，立足海南发展机会，通过产业运营与产业投资双轮驱动，致力成为

一家“以战略性资源为核心，具有国际影响力的产业投资发展集团”。海南自贸港

的政策优势为公司全资子公司海矿国贸的业务发展提供了广阔的发展空间，公司

会更积极地关注包括铁矿石在内的其他大宗商品的跨境贸易机会。 

21、公司账面存在几十亿现金流，2022 年有并购其他资产扩大公司影响力

吗？ 

回答：公司“十四五”战略规划纲要提出公司推行“外延增长”、“产融结合”、“全

球化”和“绿色转型”的可持续发展模式，亦已把加强投资并购列为 2022 年重点工

作之一，公司目前现金流状况较好，能对投资并购提供有利的支撑。 

22、公司投资东方市氢氧化锂项目，争取 2022 年上半年开工建设，施工期

12-14 个月。目前锂原料供应紧张，后续如何保证上游锂原料供给？ 

回答：公司聚焦资源和能源领域的投资并购，重点关注能实现长周期成长的

包括锂矿在内的新能源上游资源、优质的有色金属资源和天然气项目，公司一直

密切关注如中国四川、澳洲、南美洲等具有锂资源禀赋优势区域的优质项目。公

司 2 万吨氢氧化锂项目（一期）目前还处于办理前期手续阶段，还未正式开工建

设，暂不涉及原材料采购。 

23、2022 年公司重点工作有哪些方面，推进进度如何？ 

回答：2022 年，公司工作重点主要有：1）夯实主业，保持产量稳中有升；

2）继续推进重点项目建设；3）持续完善组织进化和激励机制；4）优化融资结

构；5）加强投资并购；6）推动全球化布局。具体内容详见公司于 2022 年 3 月

23 日披露的《2021 年年度报告》中“管理层讨论与分析”章节。目前公司正在按

照 2022 年度工作计划稳步推进公司生产经营工作，主业产量和重点项目进度可

详见公司 2022 年一季度报告。 

三、其他说明 

关于公司本次业绩说明会召开的详细情况，投资者可以通过上海证券交易所



 

上证路演中心(http://roadshow.sseinfo.com/)进行查看。非常感谢各位投资者参

加公司本次业绩说明会，公司对关注和支持公司发展并积极提出建议的投资者表

示衷心感谢！ 

 

 

特此公告。    

 

海南矿业股份有限公司董事会 

2022 年 5 月 14 日 


